

第一回 国会 建設委員会 議録 第三十四号

昭和二十五年四月二十九日(土曜日)
午前十一時三十六分開議

出席委員

委員長 深利 三朗君

理事 内藤 隆君 瑞草天麿

理事 前田 肇之助君

井手 光治君

越智 茂君

瀬戸 山三郎君

西村 英一君

宮原 幸三郎君

寺瀬 宣親君

寺崎 覚君

出席政府委員

(建設事務官) 伊東 五郎君

(大臣官房文書課長) 小林與三次君

委員外の出席者

(建設事務官) 伊東 五郎君

専門員 西畠 正倫君

専門員 田中 義一君

四月二十九日

同日
委員佐藤榮作君辞任につき、その補欠として越智茂君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した事件
連合審査会開会要件に関する件
建築基準法案(内閣提出第一八八号)

○深利委員長 これより会議を開きます。
建築基準法案を議題といたし、引続
き質疑を継続いたします。村瀬宣親
君。
○村瀬委員 本案を一覽いたしまして、
まず感じますことは、第六章防火地
域、第七章美術地区、第八章建築協定
といふような目次に相なつておる点で
あります。建築基準法に防火地域、美
術地区、建築協定といふようなことが
入つて来るということは、これは非常
に用意周到でもあり、また一新紀元を
画するものとは思いますが、同時にわ
が国には都市計画法が古くからあるの
でありまして、この建築基準法の中に
防火地域等の條項が入つて参るという
ことは、都市計画法と混亂を来すおそ
れがないかどうかということがまず考
えられるのであります。従つて本法案
の立案において、どの程度までの協定ま
たは審議状況が続けられたのである
か。その点をまず伺いたいと思うので
あります。

○伊東(五)政府委員 お答えいたしま
す。都市計画法と從來の市街地建築物
法とは姉妹法になつておりますので、大
正八年にこの二法案が一緒に計画さ
れ、公布になつたものでございます。
都市計画と市街地建築物との関係は密
接な関連を持つておりますので、当初
兩法案を作成します場合におきまして
も、その点を十分に考慮いたしております。

委員大西弘君及び越智茂君辞任につ
き、その補欠として龍野喜一郎君及
び佐藤榮作君が議長の指名で委員に
選任された。

○伊東(五)政府委員 ただいまの御説明にもあ
りました通り、都市計画法と建築法が
設答間におけるこれら都市計画法との
関連において、どの程度までの協定ま
たは審議状況が続けられたのである
か。その点をまず伺いたいと思うので
あります。

○伊東(五)政府委員 お答えいたしま
す。都市計画法と從來の市街地建築物
法はそのままにしておいて、建築基準
法だけをここに新たにつくろうという
提案が出て参つたのですが、そ
の間実際の運営にあたりまして、この
建築基準法だけで、都市計画法に手を
つけないで何ら支障なしに円滑に行け
る見通しであるかどうか、たとえば第
四章の用途地域に関するものであります
が、第四十八條には「建設大臣は、
都市計画区域内において、都市計画の
定める手続きによつて、都市計画の
施設として住居地域、商業地域、準工
業地域又は工業地域を指定することが
できる」というふうになつておるの
であります。これは從來の市街地建
築物法にもあつたと思いますが、大体
同じ規定がござります。都市計画の施設
としてなすということは、これはただ
大臣が都市計画審議会の意見を聞いて
決定をするということになつております。
従いまして実際の指定にあたりま
しては、この基準法案にあります防火
地域、準防火地域の決定におきまして
は、都市計画局の所管であります都市
計画審議会の関係と密接な連絡のもと
に指定することになります。む
ろんこの法案の作成につきましては、
都市局と十分打合せをいたしております。
○伊東(五)政府委員 ただいまの御答弁により
ますと、都市計画法は改正の方針で進
んでおるが、しかしそれが改正になら
ぬいかと考えております。

○伊東(五)政府委員 ただいまの御答弁により
ますと、都市計画法は改正の方針で進
んでおるが、しかしそれが改正になら
ぬいかと考えております。

おいては、現行の都市計画法との関連にからうだと思いますが、さらに進歩的ないい都市を構成するための法律としましては、現在の都市計画法を、やはりなるべく早く改正して、この基準法の大体そういう方針を打合せておきます。都市計画法については、私の所管ではありませんが、この基準法案を審議する場合に、建設省の省議でも行き方と合せて行くことが必要だと考えます。建設省の代表としてそういうお答えができると思つております。

○村瀬委員 次は第六章防火地域の第六十條から第六十七條までに関する根本的なお考えを一括して承りたいのですが、かような防火地域が一日も早くできることは何人も望むところであります。しかしこの理想を実現するためには、たまち非常な金がかかるという問題があります。そこでこれに対しまして政府として、立案者として、かような防火地域を完備するのには、すべてをその地の居住者あるいはその建物の所有者のみの力によつてこれを励行して行かれる御方針であるか、あるいはかような地域が早くでき上るために、国として何らかの予算的措置を将来お考えになる余地があるかどうか、その根本的なお考えをお伺つておきたいと思います。

○伊東(五)政府委員 この防火地域の指定に基く建築の制限につきましては、十分この適用を受けます方々の民度と申しますが、実際の経済的の関係もよく考慮の上で、規定をいたしましたつもりでございます。すなわち耐火的の建築をこれで強制をいたします場合は、

一定の防火地域と、それから一定規模以上の「三階建とか、規模の大きな建築物、こういふものに限つたのはその趣旨からでござりますが、防火地域の指定において具体的に決定して行くわけあります。ですが、これは大体大都市の主要の部分、すなわち特に地価の高いところ、集約的に土地を使わなければならぬというところを指定するわけでございます。従つて木造でありますと二階くらいしかできませんので、経済的にいましても、当然に高層建築にしなければならぬというようなことから、この制限によるところの負担もそうむりがなくできるのじやないかといふふうに考えておるわけでございまして、決してこの規定が負担というものから考えまして非常におりなものであるとは考えておりません。しかしながら、何と申しましても現在各方面金詰まりの際でありますから、こういうことを強制をするためには、何か若干の促進のための補助政策、あるいはその資金の融通といつたようなことについては、これとあわせて考える必要があるのじやないかと思つております。何分これは予算とか、金融全般の問題でもありますので、建設省だけではきめられないことであります。実はできることなら来年度の予算の編成のときにこの補助についても考えたい。また融資についても何かの道を開きたいということをただいま真剣に研究しておる次第でございます。

考えになる必要があると思うのであります。まして、これなくしては今日の金詰まり状態におきまして、容易に規定のみ完備いたしましても、實際にりっぱな防火地域の実現はおぼつかないのではなかるか、非常に遅れるのではないかと私は思う次第であります。これと同時にお尋ねいたしたいと思ひますのは、かつての委員会でも私はある申し上げたことがあると思うのであります。が、これからてきて行きますのを不燃化するということは、当然一番大事なことでありますけれども、その数たるや全体から見れば微々たるものであります。まして、都市の建築におきまして最も気をつけなければならないことは、今ある建物をいかに焼けないようにするかという点であると思うのであります。この建築基準法はこれからできるものを規定するものでありますから、今のものに触れる必要はないわけであります。それで必ずしも防火地域に指定されていないところの建築におきましても、火災を未然に防止するという施設につきまして、これを法制化する上にどのような熱意と、また規定をお見込みになつておるのであるか、あるいはその御方針についてどこまで力強い御熱意を持つておられるか、それを伺つておきたいと思います。

の担当においていろいろとこの強化について研究をし、一部は実際に実行をいたしておるようなわけでござります。建築物自体につきましては、本法案によりまして、新しく建つものについてはだん／＼に防火的に改善されることと思ひますが、お話を既存の、現在もうすでに建つておるもののが密集しておるということは非常に遺憾でございます。これを改善する道につきましては、この法案においては第十一條に、既存の建物について第三章から第七章までの規定に適合しないもの、これに対して改修その他の命令ができることになります。この防火地域とか、準防火地域にすでに建つておるものについても、この十一條によるまして、市町村の議会の同意を得た場合には建物の所有者に対しては相当の猶予期間をつけてこの措置命令ができることになつております。但しこの場合にはこれに伴うところの損害を時価で補償しなければならぬということがになつておるのでありますから、結局この改修の予算が計上せられました場合には、この命令ができることがあります。この点につきましては、戦時中に防空対策といたしまして既存の街の木造のものをモルタル塗りをするとか、窓を防火的にするとかいう

ようなことで、相当の国庫補助を出して、相当の家数を防火的に改修した経験がございますが、技術的の経験は十分経っておりますので、特に火災の危険の多いところ、大都市の密集地でまだ焼け残つておるところとか、特に火災の多い地方がありますが、気象条件とか、建築物の條件、水利とか、消防の條件からいまして、常に大火災の危険にさらされておるところがございます。能代の大火がございましたが、また北陸、東北、裏日本等の、気象條件が非常に悪く、しかも木造の家屋が密集しておる中小都市がまだかなり残つておるのでござります。消防力などから見ましても、危険にたえないようなところがあるわけでございます。そういうところについても、できれば一ぺんには行きませんが、だんくにそいう事業をやりたいと考えておる次第でございます。

Digitized by srujanika@gmail.com

いうのは、一つの都市とか、あるいは全府県とかいうような共通の規定は、それの各部分々々で必要なことの最低限を規定するより以外ないのでござりますが、市なら市のうちの一局部につきましては、その土地の特殊性によりまして、局部的にはいろいろこうも規定を設けたい、あもしてみたいといふことが始終あるのでございます。そういうことが今までの全区域についての包括的な規定では、ずいぶん物足らなかつたのです。たとえば郊外電車の沿線に一つの駅を設ける、そこをひとつ理想的な住宅地にしてみたい、こういうときには、何分全国なり、その府県なりに共通な規定だけでは、こまかにところに手が届きませんでしたのであります。この区域については十分輪を広くとつて、前庭をとりたい、また建物は二階建にしたい、外觀もこういうふうにしたい、いろいろな要望がございましたが、今までそういうことを、たとえば電車会社なりあるいはその付近の土地の地主が相談しまして、こういう町をつくろうということで、土地を分譲するときなどに、そういう條件のもとに分譲するとかいうことをやつております。それで特に郊外地のそういう新聞発地の地主さんとか電車会社とか、そういうところからこういう希望がかねてございました。また商店街につきましても、たとえば静岡の大火災のあとで、吳服町とか、ああいう商店街の土地所有者、借地権者などが寄つて、事前に、家の表面をどのようにしたのか、いろいろな申合せをいたしたこと

事例はたくさんございますが、そういう場合にもこの規定が活用されるのではないかと思つております。大体郊外の住宅地を新たに開く場合、それから商店街など非常に乱雑なものを、お互いに約束してきれいにして行くといったような場合に、この規定が活用されるのではないかと思いますので、これにつきましては、なお積極的に指導して、いい方面にひとつ活用していただきようにしたいと思っております。

○淺利委員長 この際暫く休憩いたしますが、午後は一時より再開いたしまります。なお午後は他の委員会との関係で、部屋を第二委員室に変更いたしますので、御了承願います。

それでは午前はこの程度にして休憩になります。

○伊東(五)政府委員 市町村で建築主事を置いてこの法の施行にあたります場合に、あらかじめ都道府県知事と協議しなければならぬことになつておるのでございます。従来都道府県知事がその管轄区域内の建築行政を担当いたしましたが、これを市町村にまで移し得ることといたしました。現在のこの法律の施行の能力から申しますと、市町村においてみずからこの建築主事を置いて、この施行に担当するということが、大都市などは別としまして、小さな市町村などにおきましては実際問題としてなかなか困難な場合も予想せられるのでござります。この事務を町村が担当するということになりましたしてから、いろいろと支障が起きまして、結局その市町村民に御迷惑をかけるというようなことになつてはいけないと思いますし、また市町村の数が非常に多くございますので、その間の統一をなるべくとるようにいたしたいと考えます。こういった理由から、これを市町村に委譲する場合にあらかじめ知事と協議させまして、そういう点のないよう円滑に行く見通しをつけて市町村に委譲いたしたい、こういうことで、現在の実情から考えて、時にこの規定を置いたわけでござります。だんづ将来経験を積みまして、あるいはこういう規定が必要でなくなる時期も来るかと考えますけれども、当分の間はこの協議によつて、以上申しましたような離隔を来さないよういたしたい、こういう趣旨

○瀬戸山委員 建築行政を円滑にやる
ということ、これは当然であります
が、この法律は地方自治体の自主性を
非常に強化した警察制度の改革と同じ
線を行つておると思います。その点に
おいては一つの進歩であり、實際面に
おいてうまく行くかどうかというこ
とは、これはまた一つの疑問もあるわけ
であります。しかし第四條の第一項
には、これは市町村は建築主事を置く
ことができるとあって、独自の見解
で、この法律に基いた建築行政をやる
かどうかということは、市町村が判断
し、決定するというのが、私は当然で
あると思います。今局長はそれが心配
だから、都道府県知事と協議してやら
せるのだ。こういうふうなお話であり
ますけれども、置くか置かないかとい
うことを市町村の裁量にまかしておる
以上、それを知事と協議するといふの
はちょっと納得が行かないような気が
いたしております。もし協議がととの
わないので、知事は反対するが、市町村は
それを置きたいという場合には、一体
どういうふうになるのでしょうか。

して、建築主事は建築の相当の経験者であり、また行政にも相当の経験を持つことになりますので、そういう適当な人が市が得るということについては、現在まで長年県がこの事務を施行して参りました関係上、そういう適任者というものが大体において県の吏員になつておる場合が多いのです。從いまして県の吏員のうちから、いわば配置転換をするという結果になると思ひますので、その間にどういう人を何人県から移すというようなことが当然起きて来ますが、そういう事柄について、県と協議をして適当な人を市町村にわけてもらつて、市がその事務を担当するということになります。それで軽い意味におきまして協議をし、協議をととのえてからでなければいかぬということにしたわけであります。県知事がこれをたてにとつてあまりに強くやるという場合には、建設省としましても監督規定もあることでありますから、この法の趣旨に沿わぬようなことは防止できると考えております。

ある府県においては反対の空気があつたのであります。必ずこれはけんかになる場合があると私は思うのですが、知事が反対すればできないということにはつきり解釈してよろしいのです

○伊東(五)政府委員 これはお話のよう
うに大都市のある府県でございます
が、そういうところでかねて大都市は

運営行政を担当したしかりといふ看守があるのでござりますから、早晚その問題が大都市のある府県においては起きて来ると思うのであります。中小都市などの関係の府県においては、にわかにはそういう事態は起きないと思つておりますが、大都市の関係のところに問題が起きると思います。都道府県では大都市に委譲するということについては、お詫の通り反対をしておるということも承知いたしております。ただこの協議という点をたてにとつて、これだけで府県が反対するということになりますと、これはこの法の趣旨を没却するものでござりますので、その点については、適当な條件がその委譲を受ける市にありました場合には、そういう事態が起きないように監督いた

○瀬戸山泰賀 議論をしてもしかたがないからやめますが、いずれにしても大都市ばかりのように言われましたが、少くとも十万前後の都市では建築行政は自主的にやりたいという希望が相当にあるし、またそれはできる。それを一々県に行つて非常に手数がかかつておつたのが、局長も御承知の通り今回こういう法律になつたと思いますが、相当県との対立と申しますか、争いができます。そこで今局長がさ

ようことにならないよういたしか

と存じます。

○釋名

ういうところについて規定したもので
ございます。二〇一男から三男までセ

の関係からいたしまして許否を決定することができない」と、場合には、そ

第四号の場合とは、大きさその他違ひ

の旨を申請者に通知をすること

までの号数で、三号までの場合は、場合によつては強度の計算書をつけるとか、やや詳しい設計書をつけると

○瀬戸山委員 私がお尋ねいたしたいのは、この規定によつて建築主事が、
になつておるわけであります。

いうようなことがあると思いますが、第四号の一般建築の場合には、ごく簡単な、現在もやつております通り、置図と平面図くらいに、簡単な事項を

ここに書いてあります各種の関係法
令、条例、そういうものがまとめて審
査されることは、きわめて仕事
の簡素化と申しますか、建築主事にと

所定の用紙に書き込んで出す。これらのこととは大体現在まで長年やつておきましたものをむずかしくする考えは持つておりません。一定の様式によります。

つては便宜であると思います。その問題は、今も局長がお話しになりましたように、たとえば防火的な見地、もしくは公衆衛生的な見地、そういう各種

して、建築士が建築主にかわりまして、この條の第六項にあります通り、建設省令で定める様式の書類を、市役所なら市役所、あるいは県庁などに提出

の、ここに書いてあります関係の法令
がいろいろあるわけであります。そう
いう方面のことは、建築主が一々書類
を出して今日やつておりますような複

出いたしまして、そろして建築関係のいろいろな法令がございますが、「この基準法のみならず、学校については学

雑なことになるのか、ならないのかと
いうことをお尋ねしておるわけであります。

校の規定がありますし、また旅館とか、映画館とか、公衆浴場というものはそれらの法令がございますが、これらの建築に関する部分について、それが

○伊東（五、政府委員） この第六條で建築に関するあらゆる法律、命令、条例に適合しておるかどうかということを確認を與えることになつております。

その法令に適合しているかどうかと、
いうことを調査して、そうして確認する
わけであります。なお消防法の第七十
二条に規定する内規、

ただほかの法律などにも、この建築の構造、設備などについて規定をしているもののが二、三ござります。そういう場合に、その法律について何可も何不可も

條によりまして、防火的によいかどうかといふことは消防署長の同意を得なければならぬことになつておりますが、これはその際は消防署長の同意を得

場合に、その法令によつて許可が認められるという場合には、その法律の許可をとらなければならぬのでございまして、それを二の第六条によつて他

が、これに各の際に消防署長の同意を要する
とつて、そうして一緒にその確認をす
ることを通知するわけでありま
す。それが第四号の普通の建物の場合

の法律による許可認可是必要はないといふに打消しておるわけではないのであります。ただここでねらいます

には七日以内、一號から三號までの機
合には三週間以内にその通知を出さなければならぬ。かりに何かほかの法令などによりまして、三週間以内にもそ

のは、そういう法律の許可認可があるにしても、建築主に対してはなるべく窓口を一本にしたいという趣旨でありますので、できるだけ役所の内部にお

きまして連絡して、そうしてほかの法律についてもさしつかえがない許可を與えるということは、できるだけこの三週間の期限以内にほかの法律の許可認可も與えるということにいたしたい、これは実際の運用においてそういうふうに努力したいと考えておるわけだつて。

○瀬戸山委員 次にお尋ねいたしたいのは、第二章の建築物の敷地、構造及び建築設備、これに各種の制限規定があるわけでありますが、そのうち第四十條には、この法の第二章に規定されたおる制限を地方公共団体の條例によって強化する、もしくは第四十一條には地方公共団体の條例によつて緩和する、こういう規定があるのであります。それは第二章の規定の通りにやられたのでは実際困る場合があるので、こまかいことは申しませんが、この四十條、四十一條に書いてある特殊の事情を勘案して地方の事情に即してやるようにならなければならぬ。これは私は適切な規定であると思います。ところが四章のいわゆる各種の地域、用途地域と略称されておりますが、その用途地域に対する各種の制限規定の場合には、第二章に掲げられておりますが、制限の強化もしくは緩和の地方的特殊事情を認める規定がない。これはおかしいと私は思つてゐるのであります。何かこれについては理由があつてのことかどうかということを御説明願います。

事情による彈力があるようになつていいじやないか、こういうお話をあります。用途地域につきましても、原則的には、建設大臣が住居地域、商業地域、準工業地域及び工業地域を指定いたしますて、さらにその中に専用地区といふものを指定することになつております。これは從来とも実施して來ておつたのでございますが、そのほかに第五十二條におきまして、特別用途地区を加えましたのは、大体先ほどの構造、設備に関する規定において、地方の実情をくんできめるというのと同様の趣旨で、この規定を設けたのであります。この特別用途地区的指定は建設大臣にはなつておりますが、建設大臣は、實際上地方の要望によつてこれを指定する。そしてその具体的な制限の内容は、地方の條例できめることになります。こういうことによつたつもりで、大体以上の趣旨によつたつもりでござります。

地域、商業地域、準工業地域、工業地域、こうなことをきめることは都市計画上適切であります。実際それをまだきめておらない都市が多いと思つておりますが、これがきまらないのは、これをきめてしまつたら、たとえば工業地区になつてしまふと、普通の家は建てられないなどといふふになつて来ますと非常に困るので、これが実際にはきまつておらない。ここに建設大臣が関係市町村の申請に基いてとありますから、これはなかなか申請は來ないと思つてゐるのであります。そこで第二章と同じように、ある程度の緩和もしくは制限の強化でもよろしいのでありますから、地方の実情に合つたようになりますが、ほんとうに用途地域の規定を設けた意義が實際に行われるのではないかと考えております。第二章と違つて、地方の実情に合つたような條例に定める規定がないから、何か特別の理由があるかどうか、そなうことは必要でないなら必要でないという理由を、お尋ねいたしているわけであります。

日本の用途地域の制度は、基礎となるこの四つの地域は、なるべく広汎に全市に適用したいという考え方から、そぞろ純粹なものではございません。住居地域でもある程度の工場は許される。商店はむろんのこと許される。商業地帶でも相当の工場も許される。工業地域内でも住宅がどん／＼建つ。学校も建築できます。これはこういう地域制度を設けた以上は、最低限度の要求だろうと田畠でも住宅がどん／＼建つ。法律でこれをきめます。こういうようなことになつておられます。これはこういう地域制度を設けて行きたい。こういうふうに考えているのであります。これでは不十分でありますので、別に専用地区といふのを設けまして、住居専用地区、工業専用地区、こういうものをこのあとの五十條に規定しております。この四つの地域では物足らぬということころは、純粹の住宅地であるならば住居専用地帯区、純粹の工業地帶ならば工業専用地帯区、こういふものに指定をいたしてせります。これも法律で明定いたしまして、この制度を適用するかせぬかということは、ひとつ地方の自発的な意図に基いて、大臣が指定をする。こういうふうに運用をいたしております。これで足らぬものは、なおもつと四つの地域以外に、特別の地区を指定したいという要望もありますので、特別用途地区というものを加えて、その内容は法律にきませんで、その地方の実情によつてかつてにきめることで、この制度を設けた以上は、ある程度の水準は法律で定めたわけでありまして、用途地域並びに専用地区につきましては、これは地方の実情によつてかつてにきめることで、この制度を設けた以上は、ある程度の水準は法律で定めたわけでありまして、用途地域

めて、それをアプライする場合に、具体的にその地方によつて考えていただいく。こういう建前をとつたわけでございます。そういう建前をとることがないかどうか、地方に自然制限内容も何をも全体をまかせて、自由にやらせるのがいいかという点については、なおりいろいろ議論もあるのでございますが、多年実施いたしたものでありますし、そうこれに対しても根本的な障害もない反対もないのに、一応今までやつて來ましたものを、躊躇して行つたわけでございます。なおこの点につきましては、都市計画法の改正も近く考えていくわけでございますから、そういう際には、また問題としましてなお十分研究をしてみたいと思つております。

がために、いろいろ必要な規定を適用する区域につきましては、この緩和を認めておらないのでございますが、その以外の区域におきましては、特に災害の危険とかいつたような点は除外を認めませんが、たとえば衛生上の規定、こういったようなものは制限を緩和することができるようになつております。しかしながら、この都市計画の指定を、市街地の区域外におきましても、そういった衛生的な見地からの規定の適用を必要とする場合もあります。ようし、町村におきまして、ぱらへにこういうことを決定いたしました場合に、全体的な統一がとれないということもありますので、一応建設大臣の承認を受けさせる、こうしたことによつてある程度の統一をとつて行きました。町村によつてあまり不均衡が起きないようになつたといふ程度の軽い意味でございます。

○伊東(五)政府委員 案例そのものについて承認を受けるということではないのでありますて、あらかじめ建設大臣に連絡をして承認を得ておいてもらひ、こういったような軽い意味でござります。別に特別な支障のない限り承認を與えて行こうと考えております。

○瀬戸山委員 最後に一つ、これは重要なことで、ほかの方からも質疑がつたかと思いますが、第六章の防火地域についてはこれも各種の詳細な制限規定がありますので、内容は申し上げません。そこで防火地域を指定したら——これも今日防火地区といふのがありますけれども、関係の地方公共団体から申請して来て指定するということになつております。そうして今後申請があつたらやられるつもりであろうと思いますが、問題はそれを指定して、ここに書いてあるような建物が一体建つかどうか、この法律を政府がみずから立案し、しかもその防火地区内にはこれから建物をつくるなければならないといたことについて強力な制限規定をいたしておるのであります。しかもそれは各個人々々が、そういうふうに要請されておるところの耐火構造の建築物ができるかというと、それはできなさい。私から説明するまでもないことではありますが、大正十一年から東京都にはいわゆる甲種防火地区といふものが設定されておるそちらであります。それから北海道の函館が昭和九年の大火灾の面積九十三万坪のうち約十二万坪の耐火建築ができるおる。大体一四%といふ数字になるそちらであります。それ

後にやはり申種防火地区を設定いたしましたところが、今日までそこに幾つ耐火建築ができたかというと、たった二棟であります。こういう実情であります。今日でもやはり防火地区には御承知の通り市街地建築物法の付属法令によつて詳細な厳格な耐火建築の規定がある、それにもかかわらず今日までかような状態であります。これが日本の姿であります。ところが今日まで、一方において法律をつくつたが、家はできておらない。やはり木造建築が軒を並べて建つておるというのが実情であります。それはどういうわけかといふと、市街地建築物法施行規則の第百三十五條の二に「都道府県知事ハ防火地区内ニ在ル建築物ニシテ一時ノ使用ニ供スルモノニ付第百十九條乃至第百三十五條ノ規定ニ拘ラズ必要ナル命令ヲ発シ又ハ処分ヲ為スコトヲ得」、この第百十九條ないし第百三十五條というのがちょうどこの基準法案に盛られておるような強力な制限規定であります。そういうりつぱな趣旨の規定ができておる反面に、こういう緩和の規定がある。これは日本の実情には適しておる規定であります。いかに耐火構造をやれと言つても、さて各個人にはできない。そこでしかたがないから実情に沿うたと申しますか、一步退歩した規定があるわけであります。この問題になつておる建築基準法には、さうな緩和規定が、いわゆる防火地区の規定でない。そこで政府は、この法律を出して——これは理想として、私どもは非常に同感であります。どうしてもこうならなければ日本の建築は発達しないし、また火災の損害を防ぐということはきわめて困難だということは、ほと

なんどの人たちが考えておるわけありますから、かよなうな規定があることはよい。そこで制限緩和の規定がないから、政府はこれに対ししてこの法律の実効をあげるという決意を持つておられるか、どう、うような方法で実効をあげられるかということ、これは確かめておかないと、ある一定の区画を制限して、そこに家は建たない。そこに土地を持つておる人もしくは家を建てたいという人は、この規定のために家が建てられないということになりますから、当然そうなつて参りますが、どのくらいの範囲でこれを指定されるのか、これは申請がないとわからないわけでありますけれども、現在でもありますけでありますから、これに対して指定をしたが、そこにただちに法律の規定が動いて、ほんとうに防火地区の建築物ができる方法を考えておられるか、どういう方法をやられるかということは、きわめて重要であると思ひますので、はつきりお答えを願いたいと思います。

うことが立証されておるのでございま
すので、今回この法案が通過されまし
たならば、その裏づけとして経済的な
補助なり、あるいは融資なりの道を開
くようにならいたしたい。これは建設省と
しましては、ぜひそういうことを実現
するよう努力するつもりでございま
す。
それからこの指定の範囲でございま
すが、現在東京その他の五大都市、そ
れから函館市の一部、目抜きの所々に指
定になつておられます。最近は熱海市
の火災後に、その一部にこの地区を指
定しております。大体将来もにわかに
それを拡充するという考えは持つてお
りませんが、だん／＼情勢に応じて、
他の中小都市にも及ぼして行きたいと
思つております。

想であるか、この法律をつくられると、
きに、すでにさような構想を——建設
省と言われましたが、建設省の全体
の考え方、もしくは政府の考え方を、この
裏に織り込んでやつておられるかとい
うことは、はつきりとしておいてもら
わぬと、たゞさような考えを、これは
いい考えでありますけれども、局長さ
んが個人的に持つておられるというだ
けでは、ちよつと困るのですが、その
点はどうでしようか。

○伊東五(政府委員) むろんこの法律
の立案の際に、十分その点を建設省と
しましても省議で検討いたしまして、
ぜひ近いうちにそうちふうに実現い
たしたい、こういうことでござります
が、何分予算の関係もあることであり
ますから、政府としまして、これを御
確約申し上げることはできない。その
点は御了承願いたいと思います。

○瀬戸山委員 これで終ります。

○浅利委員長 ちよつと速記をとめ
て……。

〔速記中止〕

○浅利委員長 では速記を始めてくだ
さい。村瀬君。

○村瀬委員 委員長の御注意がありま
したので、できるだけ簡潔に逐條的に
質問いたしたいと思います。

第六條第五項に「確認の申請をしよ
うとする者は、当該建築物の建築・修繕
又は模様替に係る部分の延べ面積が百
平方メートル以内の場合にあつては五
百円、その他の場合にあつては三千円
をこえない金額の範囲内において、政
令で定める額の手数料」云々とあります
して、それだけ納めさせなければなら
ぬことになっているのですが、この五
百円とか三千円とかいうのは、手数料

としては非常に大きいのですが、何を基準になされでありますか。「これない範囲内」となつておりますが、どの程度の分をとるのが至当とお考えになつておりますか。

○伊東(五)政府委員 手数料でございまが、この審査などに要する費用を出すために、現在市街地建築物法を施行しておりますところでは、現在都道府県で大体この程度の手数料をとつておりますので、この法案におきましても、現在やつてある程度の手数料をとるということを考えであります。

○村瀬委員 大体とつてはいるところは特殊なところと思つておりますが、全部とつておりますか。

○伊東(五)政府委員 全国各府県全部とつております。

○村瀬委員 私はとつていいどころを知つておりますが、それはそれにしどときます。

次に第七條の第四項であります。「建築主事が仮使用の承認をした場合」とありますけれども、どういう場合に仮使用と言うかということは全然書いてありません。一体使用を許可するか、せぬかはすぐきまることであります。が、何のために仮使用という規定が必要なんですか。

○伊東(五)政府委員 これは別に制限はいたしませんけれども、人が入れるようになつていて、まだ竣工してないといふ場合があるのです。たとえばビルディングができて、エレベーターだけができるといふとか、木造の家でありますと、かわらだけがまだついていないとかいうことがありますので、まだ竣工には至らぬけれども、使用できる場合には使用させよう、

○村瀬委員 実際の運用にあたつて、建築主事の認定にまかして、どの範囲でも伸縮性は自由に持たしていると解釈してよろしくござります。

○伊東(五)政府委員 さようござります。実情に即するようにやろうと思つております。

○村瀬委員 これはいろいろ問題が生ずると思います。次に進みまして、第九條によりますると、公開による聽聞を行ふことになつておるのであります。ところがこの聽聞を行います以上は、この結果が公とか否とかいうことをきめねば意味をなさぬことでありまして、その聽聞に呼ぶ人間の多寡決によるとか、何とかいうことがあればわかるのであります。それゆく反対する人もあり、賛成する人もあるはずであります。から、この第九條による聽聞は、どういふうにして決をおとりになるおつもりでありますか。

○伊東(五)政府委員 これは別に決をとるというようなことはないのでございまして、この場合には、特定行政庁から違反建築物について通知を受けました該当の人の請求によつて、特定行政庁が聽聞する、それを公開して行ふら、こういう意味であります。

○村瀬委員 同じ第九條でありますけれども、こういうことが書いてあるのです。たゞ聞くだけとおつしやいますけれども、たゞ聞くだけとおつしやいます。特定行政庁は、前項の規定によれば、聽聞の結果に基いて、第七項の規定によつて仮にした命令が不当でないと認めた場合においては」とありますが、この規定によれば、聽聞の結果に基くのであって、聞いただけではだめなので

○伊東(五)政府委員 特定行政庁が、直接命令を受けた人から聞きました事柄によつて判断いたしまして、どうするかということが結果として出て来るのでありまして、別に決議をするとかいうようなことはないわけであります。

○村瀬委員 しかし、聽聞にて来て下さい関係者が六人あつて、三人は反対であります、三人は賛成であるというような場合に、特定行政庁が判断して認定してもいいということが出で参りますが、そうでなく明らかに反対の結果と特定行政庁が考えられる場合も起ると思うのであります。たとえば三人反対して四人賛成した場合は、必ず四人の方を特定行政庁はおとりになるのであるかどうか。それは聽聞だから聞いただけでも、かりに三人賛成して四人反対しても、やはり賛成の方をおとりになれる場合もあるかどうか、運用上大事な問題でありますからお聞きいたします。

○伊東(五)政府委員 これは建築基準法に違反しておる場合であります、その違反しました人を呼んで聞くわけでもござります。ほかの人を別に呼ぶといふわけではありません。必要があればござります。ほかの人を呼ぶといふわけではありません。別に多數決とか何とかいふことは起きないと思つております。

○村瀬委員 違反であるかないかといふことを、聽聞の結果に基いておきめになりますから、一方利害関係者は、それぐ証人とか関係人を多数申請を

いたと想いますが、ただ聴聞といふのは、形式的に一応関係者の言うことを聞いてみると、うだだけの立法の御趣旨なのでありますか、聴聞に相当のウエードを持たせて、それによつてすべてお考えでありますか、もう少しはつきりしていただきませんと、これが実際に法律になつて運用のときに、いろいろ問題を生ずると思います。

○小林説明員 私からちよつとお智を申し上げますが、この第九條の九項の「聴聞の結果に基いて」という問題と思いますが、九項の問題は、一般的に特定行政府が違反の件について除却等の処分をする前に、事前にその命じようとする者の意見を聞くことになつてゐるのであります。緊急の必要があつて、その事前にやる余裕がない、ただちにやらなければならぬという場合に、かりに工事の施工停止、使用制限の命令を、七項でやることになつてゐるのであります。かりにやりますけれども、やはり本人の意向を聞いて、正しい手続を進めた方がいいので、事後にただちに公開の聴聞手続を求めるのであります。その場合に本人が、たとえば除去を命ぜられた者が、その除去が不都合であるといふうな意見を述べるわけですが、その聽聞の結果、本人の言い分が正当であつて、自分のやり方が悪いと思えば、その命令を取消す。こういうことを規定しただけなのでございます。それですから、審査会のように数人いるというのではなくて、家を除去を命

せられた、その家の持主の意見を聞いてやる。こういうのがこの規定でございます。

○村瀬委員 そうしますと、ただ本人一人を呼んで、それを聞くのを、公開聽聞という言葉でお示しになつたのでありますか、大体通念といつたましても、公開聽聞といつ以上は、一つの法廷を開くようなものであります。何人かの関係者をここに呼んで、傍聴者がおつて、そうしていろいろの可否の意見を聞いて、それを参考にする。それがいわゆる通念としての公開聽聞のはずなのです。ただ一人関係者を机の前に呼んで、これはどういうわけかということを聞くだけの意味なであります。

○小林説明員 ここに書きました「公開による聽聞」というのは、特定の処分を命じた——ここに第一項に書いておりますが、建築主、建築工事の請負人、建築工事の現場管理者、またはその所有者、管理者もしくは占有者、要するに処分を命ぜられる者の意見を聞く。しかしながらその意見は、処分を命じようとする者が、單独で秘密に聞いてはおもしろくないから、公の席で一般の傍聴人がいる所で、公開で意見を開こう、こういふ趣旨であります。一般公述人をたくさん各方面から呼んで、意見聞くという趣旨ではございません。本人の意見を公開の席で裁判と同様に聞く、こういふ趣旨でございます。

○村瀬委員 そうするとこの場合は、必ず傍聴人を置いて、ただ一人から聞く場合よりほかに考えられる聽聞といふことはありませんか。

○小林説明員 その第一項の措置を命

じようとする相手は、普通は一人だらうと思います。数人あるとすれば、共同施工で工事を行つてあるとか、そういう場合があります。

○村瀬委員 さような意味といたしまして、通常は一人だらうと思ひます。されば、聽聞といつことは、必ずしも適当でないと考えますが、次に進みます。

第十九條、第二十條、その他も同様

であります。これを見ますと、それぞれ敷地が道路より高くなければならぬとか、周囲の土地より高くなればならないとか、周囲の土地より高くなればならないという規定であります。これはもう当然であります。なぜならば、聽聞といつとは、それはもう当然であります。まことに、くぼ地を選んで、周囲が全部高い所へ家を建てるというようなものはないはずであります。第二十條におきまして、安全な構造でなければならぬことは、これは何人も望むところであります。そこでこういふ規定を

特に法制化せなければならなかつたと云ふ理由があれば、承りたいと思います。かつて建築業法のときにも、さよに例外はないわけでありますから、たとえば民法に夫婦は仲よくせねばならぬということを入れても、されませんが、通常はそういうことはしない。特にこれを入れねばならない理由、またこれに違反した処置

を命じようとする者が、單独で秘密に聞いてはおもしろくないから、公の席で意見聞くという趣旨ではございません。

○伊東(五)政府委員 さうであります。

○村瀬委員 さうであります。

○伊東(五)政府委員 さうで

昭和二十五年五月二十九日印刷

昭和二十五年五月三十日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷所